

Taller sobre Relaciones América del Sur-Países Árabes.

7 y 8 de octubre de 2015

Riad, Arabia Saudita

Tuve el placer y el honor de ser invitada por el Instituto del Servicio Exterior de la Nación (ISEN) a participar como expositora en el **Workshop on Arab -South American Countries Relations**, organizado por el Instituto de Estudios Diplomáticos de Arabia Saudita. El mismo tuvo lugar en Riad los días 7 y 8 de octubre últimos y se realizó en el marco de lo que será la Cuarta Cumbre ASPA (América del Sur – Países Árabes) que tendrá lugar en la capital del reino saudí.

El Workshop, dividido en cuatro sesiones que abordaron las dimensiones política, cultural, económica y de relaciones de Arabia Saudita con los países sudamericanos, estuvo organizado en torno a la participación de académicos y diplomáticos de distintos países de ambas regiones. Esto último permitió la discusión de una amplia agenda que fue desde la necesidad de profundizar los lazos culturales, a los conflictos que asolan a Medio Oriente, pasando por los vínculos económicos y la importancia de su diversificación. Por el lado árabe, fueron invitados a exponer representantes diplomáticos y académicos de: Arabia Saudita, Marruecos, Egipto y Kuwait. Por el lado sudamericano, estuvieron presentes como oradores representantes diplomáticos y académicos de: Perú, Brasil, Chile y Argentina.

La apertura estuvo a cargo del Prof. Abdulkarim Al-Dekhayel, Director General del Instituto de Estudios Diplomáticos de Arabia Saudita, del Embajador Eduardo Martinetti, Vice-Canciller de Perú, y del Embajador Fahad Alrajeh, Vice-Director de Asuntos Multilaterales del Ministerio de Relaciones Exteriores de Arabia Saudita. Durante la misma se resaltó el papel fundamental de Brasil en la constitución de la ASPA y se abordaron las relaciones de cooperación entre ambas regiones respecto de las cuestiones ambientales, del conflicto palestino-israelí y la cooperación económica en el marco del G-20 en el que participan Argentina, Brasil y Arabia Saudita. Asimismo, se hizo mención a la necesidad de fortalecer los lazos económicos y culturales entre ambas regiones, oponiéndose a la intolerancia cultural y al tráfico de bienes culturales. La importancia de mejorar los lazos económicos y sociales a través del mejoramiento de la comunicación por medio del transporte entre ambas regiones también fue puesta de relieve.

La Primera Sesión, titulada “Relaciones Políticas Árabe-Sudamericanas”, coordinada por Al-Dekhayel, estuvo a cargo de María Dolores Penna de Almeida Cunhe, Jefa del Seguimiento de la Cumbre de Itamaraty, del Doctor Patricio Powell, Vice-Director del Instituto Diplomático de Chile, y del Doctor Mohsine Mounjid, Director del Observatorio de Latinoamérica de Marruecos. En el marco de señalar las relaciones sur-sur como una tendencia global, la sesión remarcó la continuación de la realización de las Cumbres ASPA -definidas como el primer foro birregional de países del sur-, incluso a pesar de las dificultades surgidas en el mundo árabe luego de los levantamientos en la región. En este sentido, se remarcó la necesidad de que éstas no impliquen sólo un diálogo intergubernamental, sino que el mismo sea trasladado a la sociedad, que los lazos entre los

gobiernos se transformen en vínculos entre los pueblos, alentando el conocimiento mutuo. También se dio cuenta del reconocimiento de Palestina por parte de los Estados sudamericanos a partir del año 2010 y de la existencia de una agenda compartida que incluye las temáticas de la paz, la seguridad y la estabilidad, el terrorismo, el desarrollo sostenible, el cambio climático y la reforma del sistema financiero mundial. En este sentido, las Cumbres ASPA fueron definidas como fundamentales para la coordinación política con vistas a hacer del mundo un lugar más igualitario.

En cuanto a la Segunda Sesión, ésta hizo referencia a las relaciones económicas entre ambas regiones. Coordinada por el Prof. Abdullah Al Hamadi, del Departamento de Ciencia Política de la Universidad King Saud, sus oradoras fueron María de los Ángeles Arrieta, Directora del Departamento de Negociaciones Económicas Bilaterales del Ministerio de Relaciones Exteriores argentino, y Amal Mukhtar, Investigadora del Centro de Estudios Políticos y Estratégicos de Egipto. Durante la sesión, se hizo hincapié en la necesidad de fortalecer los lazos económico-comerciales entre ambas regiones con el objetivo de fundar una alianza estratégica, remarcándose como posibles áreas de cooperación económica las referidas a tecnologías de desertificación, desalinización del agua y biotecnología. Así, se resaltó la importancia de diagnosticar más acabadamente las complementariedades de ambas economías y de lograr el Acuerdo de Libre Comercio entre el Mercosur y el Consejo de Cooperación del Golfo.

La Tercera Sesión, referida a las relaciones culturales, fue coordinada por el Prof. Saleh Al-Khathlan del Departamento de Ciencia Política de la Universidad King Saud y estuvo a cargo del Embajador Eduardo Martinetti, del Profesor Paulo Farah de la Universidad de Sao Paulo y Director de Bibliaspa, y del Profesor Ghanim Al Najjar, miembro del Departamento de Ciencia Política de la Universidad de Kuwait. La misma estuvo centrada en el tipo de conocimiento construido sobre ambas regiones. Tal como fue señalado durante todo el encuentro, se hizo hincapié en el peligro de que nuestras relaciones estén mediadas por el conocimiento transmitido por medios occidentales que transmiten estereotipos negativos de nuestros pueblos. En este sentido, se resaltó la necesidad de acercarse directamente, sin intermediarios, poniéndose como ejemplo la experiencia de Bibliaspa.

Finalmente, la Cuarta Sesión, abordó las relaciones entre Arabia Saudita y los países sudamericanos. La misma fue coordinada por el Doctor Saleh Al Rajhi, Director del Centro de Estudios Americanos del Instituto de Estudios Diplomáticos saudí. Sus expositores fueron: quien escribe, el Consejero Carlos Leopoldo Oliveira, Jefe de la División Medio Oriente del Ministerio de Relaciones Exteriores brasilero y el Doctor Saud Al Tamamy, miembro del Departamento de Ciencia Política de la Universidad King Saud. Las exposiciones abordaron las relaciones económicas, políticas y culturales entre Arabia Saudita y la región, haciendo hincapié –a pedido de los organizadores- en las relaciones con Brasil y Argentina. Así, se identificaron posibles modos de diversificación de las relaciones económicas en el campo de la energía nuclear y la producción de shale oil, así como en el sector del turismo y la producción espacial. Asimismo, se subrayó la cooperación de los

países en organismos internacionales como el G-20, la Organización Mundial de Comercio, la Organización de Países Exportadores de Petróleo, el G-77, entre otros. Esto no impidió que se señalen las diferencias en las políticas exteriores de estos países sobre todo respecto del programa nuclear iraní y de la política de la República Islámica en Medio Oriente, subrayándose la crisis en Siria. A pesar de que se sostuvo la imposibilidad de coincidir en todos los asuntos, se planteó la coincidencia de la defensa por parte de estos países del principio de igualdad soberana, remarcándose la necesidad de sostenerlo en el actual contexto internacional. Asimismo, se sostuvo que la relación de Arabia Saudita con los países sudamericanos también se ve afectada por las mediaciones occidentales en el conocimiento mutuo y en las negociaciones entre las partes, planteándose la necesidad de cambiar la “mentalidad” que guía nuestras relaciones.

La dinámica del Workshop habilitaba comentarios y preguntas luego de las exposiciones, lográndose muy interesantes debates entre los expositores y los asistentes. Entre estos últimos se contó con los embajadores de todos los países árabes y sudamericanos en Arabia Saudita, miembros del Majlis Al-Shura saudí e invitados de *think tanks* de Medio Oriente, entre otros. El encuentro estuvo signado por un clima de amistad y, en este sentido, logró aquello que todos los expositores resaltaron: la necesidad de propiciar relaciones directas a fin de construir un conocimiento mutuo propio, fuera de los estereotipos impuestos por el discurso occidental. Ese es uno de los objetivos de las Cumbres ASPA que, a pesar de los cambios en los contextos políticos y económicos regionales e internacionales, han demostrado ser duraderas, anclándose en un fuerte compromiso por parte de los gobiernos árabes y sudamericanos de consolidar y profundizar las relaciones sur-sur.

Dra. Mariela Cuadro
Coordinadora del Departamento de Medio Oriente

